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ДЕРЕВО – ЖИВОЙ  ОРГАНИЗМ, МЫ ВЛИЯЕМ
НА НЕГО СВОИМ НАСТРОЕНИЕМ, 
КАК И ОНО НА НАС. И ВООБЩЕ, ПРИРОДА –
ТАКАЯ ТОНКАЯ СУБСТАНЦИЯ...

От первого лица
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-В иктор Георгиевич, вы
уже свыше 20 лет работа-
ете в лесопарковом хо-

зяйстве столицы. Какой период
показался вам наиболее слож-
ным?

- Конечно, первое десятилетие. В
стране менялась социально-эконо-
мическая формация, времена были
смутные, шаткие. Однако жизнь
продолжалась, и людям были нуж-
ны цветы, зелень в парках и на про-
спектах. И мы эту задачу были при-
званы решать. В этом помогала нам
база, созданная еще в советское
время. Мы, как говорится, стояли на
плечах титанов. Один из наших пи-
томников - Московский совхоз деко-
ративного садоводства - создавал-
ся еще в 1932 году, немалый стаж у
Измайловского совхоза, других на-
ших цветоводческих хозяйств.

Такие предприятия имелись не
только в Москве и Московской облас-
ти. Действовали они и в Краснодар-
ском крае, в Новом Афоне, в Сухуми,
Майкопе и т.д. Они выращивали для
столицы луковицы тюльпанов, нар-
циссов и другую цветочную
продукцию. Импорта практически не
было, справлялись своими силами.
Имелся даже такой показатель: коли-
чество выращенных цветов на одного
москвича. В целом ежегодно выра-
щивалось свыше 20 млн. цветов.

Эту систему удалось сохранить
даже в самые трудные годы. Высто-
яла могучая когорта директоров на-
ших хозяйств, выстоял весь коллек-
тив, который с достоинством вышел
из сложнейшей ситуации конца 80-х
- начала 90-х годов. Выдержали мы
и жестокую конкуренцию, когда в
страну массово хлынул цветочный
импорт. А сегодня есть все предпо-
сылки двигаться вперед. Уже сей-
час наша продукция по сортовой
шкале ничем не отличается от цве-
тов, выращенных в Европе.

- А какие-то преимущества у
наших цветов есть?

- Чтобы привезти цветок из Гол-
ландии, нужна неделя. А наш попа-
дает к потребителю через день-дру-
гой. Свежесрезанные цветы доль-
ше стоят, несколько дней радуют
глаз. Продавцы и оптовые покупа-
тели, владеющие сетью цветочных
ларьков и магазинов, это прекрасно
понимают. Так что преимущества
наших цветов определяет рынок.
Он же диктует и цену. Хотя завы-
шать ее мы никак не можем - вход-
ная цена импортной и отечествен-
ной продукции примерно одинако-
ва.

- Каким хозяйством располага-
ет сегодня Мосзеленхоз?

- В нашей системе пять совхозов
декоративного садоводства - Из-
майловский, Первомайский, Остан-
кинский, Мытищинский, Ульянов-
ский, где выращивается цветочная
рассада, горшечные культуры и
цветочная продукция на срез. Есть
три совхоза декоративного садо-
водства - Рузский, Московский, Ка-
лининградский, основным направ-
лением которых является ведение
питомнического хозяйства, выра-
щивание деревьев и кустарников
для озеленения Москвы. Проекти-
рованием, реставрацией и капи-
тальным ремонтом объектов озеле-
нения занимается специальное
предприятие по реставрации объек-
тов садово-паркового искусства.
Производственная служба защиты
растений ведет мониторинг зеле-
ных насаждений, борется с различ-
ными болезнями и вредителями.
Как видите, сеть наших хозяйств и
предприятий развита достаточно
для того, чтобы обеспечить столицу
посадочным материалом и цвета-
ми. Действует программа озелене-
ния, которая рассчитана на три года
- с 2006 по 2008 год.

- Получается, что первая треть
этой зеленой трехлетки уже
пройдена. Что удалось сделать в
прошлом году?

- Программа утверждена прави-
тельством Москвы, к ее созданию
причастны все префектуры окру-
гов, наши организации. В зависи-
мости от финансирования заказчи-
ки готовят проектно-сметную доку-
ментацию по своим объектам, по
мере ее готовности планомерно
приступаем к работе. Это, кстати,
не первая трехлетка - одна плавно
перетекает в другую. Долгосрочное
планирование у нас отработано
четко.

Что касается итогов прошлого го-
да, то нашими хозяйствами было
выращено 12 млн. штук цветочной
рассады более 380 наименований.
Для красочного оформления города
осенью было высажено 1740 тыс.
луковиц тюльпанов на площади
28000 кв. метров, оформлено 1926
цветочных ваз. А по программе лет-
него цветочного оформления наши-
ми подрядными организациями бы-
ло высажено более 6 млн. штук цве-
точной рассады на площади 85300

кв. метров, оформлены еще 2553
цветочные вазы.

Осенью прошлого года приступи-
ли к реконструкции зеленых насаж-
дений вдоль Кутузовского проспек-
та в районе Триумфальной арки.
Проект сложный, здесь самое узкое
место, постоянные заторы, пробки,
поэтому работать в основном при-
ходилось по ночам. В этом месте
полностью заменили дорожное по-
крытие, реконструировали газоны,
поливочный водопровод. Был уст-
роен технические тротуар - для со-
хранения газонной части. Раньше
все взвеси, пыль попадали на зеле-
ный газон. Эту двухметровую зону
постоянно приходилось капитально
ремонтировать. Для того чтобы зе-
лень поднялась, необходимо было
как минимум 10 дней. А тут как раз
майские праздники - черная полоса
проспект никак не красила. Теперь
плиточное покрытие вдоль газона
защищает зелень.

В прошлом году в короткие сроки
была также выполнена реконструк-
ция Петровского парка. Должен был
сдаваться Путевой дворец - быв-
шая Академия им. Жуковского, и
надо было привести в порядок при-
легающий парк, полностью восста-
новить дорожно-тропиночную сеть.
Все работы велись в соответствии с
историко-архивными документами.
Свою задачу мы выполнили в срок.

- Наступает новая весна - самое
горячее для вас время. Чем зай-
метесь во время сезона?

- Прежде всего замечу, что са-
мое жаркое у нас время - как раз
зима. Напряженно готовим про-
граммы летнего цветочного
оформления, луковичную програм-
му осенних посадок под весну бу-
дущего года, пересматриваем ас-
сортимент растений, планируем
объемы озеленения и т.д. А летом,
если программы хорошо продума-
ны, дело идет само.

Нынешним летом продолжим ра-
боту на основных магистралях сто-
лицы, восстановление вдоль них зе-
леных насаждений. Нагрузка на
этих трассах в последние годы воз-
росла многократно, поэтому важно
при реконструкции подобрать такой
ассортимент растений, которые
наиболее устойчивы к загазованно-
сти.

Сейчас, правда, ситуация не-
сколько улучшилась - в связи с пе-

реходом на новые реагенты. Мы ре-
ально видим улучшение качества
зеленых насаждений. Раньше пес-
ко-соляная смесь буквально их уби-
вала, на расстоянии 50-100 метров
от дорожного полотна практически
все деревья были поражены. Сей-
час они понемногу начали восста-
навливаться. Впрочем, надо пони-
мать, что в условиях огромного ме-
гаполиса дерево все равно менее
долговечно, чем в естественных ле-
сах. Если там липа живет 200-300

лет, то в городе не более 70 лет. И с
этим приходится смириться, при-
нять как данность.

- Какие магистрали будут взяты
нынче в работу?

- Поначалу мы собирались одно-
временно приступить к делу на Ле-
нинском и Ленинградском проспек-
тах. Но Ленинградка ушла в глубо-
кую реконструкцию, строятся новые
развязки, тоннели, путепроводы,
пешеходные переходы и т.д. Так что
нам там пока работать нецелесооб-
разно, надо подождать окончания
этой перестройки. А вот на Ленин-
ском проспекте развернемся во-
всю. Там за последние 6-8 лет поте-
ряна почти половина всех насажде-
ний. Будем их восстанавливать.
Проложим также технический тро-
туар, газонную часть поднимем на
20 сантиметров, заменим грунт, за-
везем новую землю.

Переконструируем велосипедные
дорожки - вместо асфальта уложим
на них плитку. Проект получился, на
мой взгляд, очень удачный, выпол-
нил его для нас Моспроект-3. Офор-
мительский акцент будет смещен к
остановкам городского транспорта.
Обновим и поливочный водопро-
вод. После завершения работ Ле-
нинский проспект будет смотреться
по-другому.

Приступим к 3-й очереди реконст-
рукции Кутузовского проспекта. Ве-
дется проектирование по Варшав-
скому и Каширскому шоссе. Если в

этом году оно закончится, то при-
ступим к реконструкции, конечно,
при наличии необходимого финан-
сирования.

- Интересно, какие средства
выделяет город на реконструк-
цию зеленых насаждений?

- По капитальным работам мы
ежегодно осваиваем 300-350 млн.
рублей. Да еще на эксплуатацию
уходит от 600 до 700 млн. рублей.
Как видим, московское правитель-
ство уделяет нашей отрасли боль-
шое внимание.

Вместе с подрядными организа-
циями численность работающих у
нас составляет около 3500 специа-

листов. Подрядчики не так давно
выделены из состава Мосзеленхо-
за, преобразованы в самостоятель-
ные структуры. Они участвуют в
конкурсах за право работать на том
или ином объекте.

- На равных с другими, в том
числе и с коммерческими пред-
приятиями?

- Естественно. Рынок есть рынок.
Тендерный комитет никому никаких
преимуществ не предоставляет.
Должно быть честное состязание ор-
ганизаций, независимо от форм соб-
ственности. Любой объект стоимо-
стью свыше 20 млн. рублей выстав-
ляется на тендерный комитет, и по-
беждает тот, кто предлагает более
выгодные для города условия при га-
рантиях хорошего качества работ.
Хотя кое-какие преимущества у на-
ших организаций все-таки имеются...

- А именно?
- Главное - наши золотые кадры.

Около двух третей специалистов -
люди с высшим профессиональным
образованием, многие окончили
Московский государственный уни-
верситет леса, получили специаль-
ность инженера-озеленителя горо-
да. Большинство работает десяти-
летиями. Они все знают, все умеют,
чувствуют природу дерева, осозна-
ют себя наставниками молодежи,
щедро передают свой опыт. Они
пришли и остаются по душевному
призванию.

Дерево - живой организм, мы

влияем на него своим настроением,
как, впрочем, и оно на нас. Был у
нас случай, когда одного работника,
проработавшего на одном месте 20
лет, перевели на другой участок.
Через некоторое время он пришел
и буквально взмолился: верните об-
ратно! Его деревья не отпускали,
звали к себе. Мистика? Кто знает...
Природа - такая тонкая субстанция,
что даже наука далеко еще не все о
ней ведает...

- Какие проблемы беспокоят
сегодня генерального директора
Мосзеленхоза?

- Я не противник конкурсного от-
бора подрядных организаций, но
ежегодная их замена на объектах к
добру не приведет. Они ведь даже
одного цикла порой не проходят. По-
садили, например, многолетники - а
они весной не так себя повели. Или
закупили луковицы тюльпанов не
того сорта, качества, но им это все
уже безразлично - конкурс-то выиг-
рала другая организация. Поневоле
у них формируется психология вре-
менщика - «после нас хоть потоп».
Срок работы подрядчика должен со-
ставлять хотя бы года три. Тогда и
толк от конкурса будет другой.

Есть еще одна проблема, но ре-
шать мы ее будем самостоятельно.
Когда летом заменяем весеннее
цветочное оформление, клумбы и
газоны выглядят непрезентабель-
но, пока не распустится новая рас-
сада. С осени прошлого года реши-
ли увеличить площади под много-
летними культурами процентов на
70, довести их до 12800 кв. метров.
Пока летники распустятся, двулет-
ники и многолетники своим цвете-
нием на фоне кустарников сумеют
обеспечить нарядный вид клумбы
или газона.

- Виктор Георгиевич, вам слу-
чалось бывать в европейских
столицах. Чем зеленое оформле-
ние там отличается от москов-
ского?

- Во многих городах удивительно
ухоженные газоны, а вот цветов
вдоль магистралей почти нет -
встречаются они главным образом
только в парках и садах. Ни в одной
из столиц, где я побывал, нет тако-
го количества цветов, как в Москве.
Иностранцы, приезжая к нам, вос-
хищаются обилием цветочных ков-
ров буквально в каждом районе,
парке, дворе, которые придают го-
роду неповторимое лицо. Апофео-
зом этого цветочного действа стали
ежегодные фестивали цветников и
ландшафтной архитектуры. Каж-
дый раз они проводятся по новой
тематике, с участием озеленителей
из других городов страны. Ориги-
нальные работы дизайнеров, под-
линное пиршество цвета, невидан-
ные узоры цветочных ковров - все
это доставляет невероятное удо-
вольствие москвичам и гостям сто-
лицы.

- Каждый год в оформлении
улиц и бульваров города появля-
ются какие-то новинки. Года три
назад вертикальное цветочное
оформление было диковинкой, а
прошлым летом можно было ви-
деть сотни таких конструкций. Но
ведь, похоже, дело это трудоем-
кое?

- Поначалу было немало скепти-
ков, утверждавших, что ампельное
озеленение для московского клима-
та не подойдет. Мы решили риск-
нуть. Нашли партнеров за рубежом,
привезли технологию, подобрали
подходящий ассортимент растений.
Сложность заключалась в органи-
зации полива - на городском ас-
фальте, в жару приходилось поли-
вать трижды в день, иначе цветы
погибнут. Потом появились специ-
альные чаши с двойными стенками,
куда заливается вода, постоянно
подпитывающая растения. Были
придуманы системы полуавтомати-
ческого полива. Дело пошло. В про-
шлом году было оформлено 1015
вертикальных конструкций более
27 видов - подвесные на опорах ос-
вещения, напольные, мобильные и
т.д. В этом году их появится еще
больше.

Зеленое оформление Москвы -
дело живое, творческое, а порой и
дерзновенное. Наши дизайнеры,
специалисты, рабочие всей душой
отдаются этому делу, потому что
любят и умеют радовать москвичей.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ
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Виктор ВОСКОБОЙНИКОВ:
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